

ACTA DE LA DUODÉCIMA SESIÓN ORDINARIA DEL COMITÉ TÉCNICO DE GUADALAJARA CIUDAD AMIGABLE CON LAS PERSONA ADULTAS MAYORES 2022 - 2024, CELEBRADA EL DÍA VIERNES 23 DE JUNIO DEL AÑO 2023 DOS MIL VEINTITRÉS.-----

En el municipio de Guadalajara, Jalisco y siendo las 12:13 doce horas con trece minutos del día viernes 23 de junio del año dos mil veintitrés, estando presentes en la planta alta del Centro de la Amistad Internacional del Sistema DIF Guadalajara, ubicado en Av. Eulogio Parra No. 2539 dos mil quinientos treinta y nueve, Col. Lomas de Guevara de este municipio, las siguientes personalidades: **La Sra. María Elena Villa Ramos**, en su carácter de Presidenta del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores y en carácter de suplente del Lic. Jesús Pablo Lemus Navarro, Presidente Municipal de Guadalajara; **Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón**, Secretaría Técnica del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores; **Mtro. Eduardo Solorio Alcalá**, Coordinador de Inclusión, Enlace con la OMS de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores; **Annette Vaca Camargo**, en suplencia de la Mtra. Karina Anaid Hermsillo Ramírez, Síndica del Ayuntamiento; **Janelli Vallín Garibaldi**, en suplencia del Lic. Eduardo Fabián Martínez Lomelí, Secretario General del Ayuntamiento; **Paola Dayana Martín Galindo**, en suplencia de la Lic. Andrea Blanco Calderón, Coordinadora General de Construcción de Comunidad; **Engracia Alejandrina Vuelas**, en suplencia de Héctor Alejandro Hermsillo González, Coordinador General de Combate a la Desigualdad; **Angélica Aguirre Varela**, en suplencia del Ing. Jesús Alexandro Félix Gastélum, Coordinador General de Servicios Públicos Municipales; **Fernanda Rizo Jalomo**, en suplencia del Miguel Zárate Hernández, Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad; **Fabiola Luna Pérez**, en suplencia de la Lic. Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora de Administración e Innovación Gubernamental; **Elsa Santana Madrigal**, en suplencia de José David Estrada, Coordinador de Análisis Estratégico y Comunicación; **Juan Pablo Sánchez González**, en suplencia del Mtro. Juan Pablo Hernández González, Comisario de Guadalajara; **Martha Violeta González Guerrero**, en suplencia del Mtro. Francisco José Ontiveros Balcázar, Director de Obras Públicas Municipales; **Ana Fernanda Moreno Barajas**, en suplencia del Lic. Jesús Carlos Soto Morfín, Director de Movilidad; **Martha Elena Terrones Montoya**, en suplencia del Dr. Xavier Calderón Alcaraz, Director General de Servicios Médicos Municipales; **Arelys Montserrath Guzmán Lupercio**, en suplencia de Albino Galván Martínez, Director General de la OPD Denominado COMUDE Guadalajara, **Leticia Guadalupe Romero Lima**, Jefa de Desarrollo Integral de las Personas Adultas Mayores, como invitada; **Dra. Elva Dolores Arias Merino**, Asesora Técnica; **Otilia Pedroza Castañeda**, Directora del Instituto Municipal de la Vivienda de Guadalajara, como invitada. Con el objetivo de dar inicio a la duodécima Sesión Ordinaria del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Mayores del mes de junio de 2023 dos mil veintitrés, por lo que en uso de la voz la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta

Lucy Duce

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

Violeta Glez.

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

Elva

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Mayores, procede a dar la bienvenida a esta sesión:

Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Buenos días, les doy la bienvenida a esta Duodécima Sesión Ordinaria del Comité Técnico de Guadalajara, Ciudad Amigable con las Personas Mayores 2022-2024. Les agradezco que nos acompañen esta tarde. En este momento formalizo el inicio de esta reunión prevista para el día de hoy viernes 23 de junio del año dos mil veintitrés, por lo que siendo las 12:13 doce horas con trece minutos damos desahogo al siguiente orden del día:

----- **Orden del día:** -----

Punto número uno: Lista de Asistencia. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité: En este momento, le solicito a la Maestra Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica de este Comité, nos haga favor de pasar la lista de asistencia a los presentes. **Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité:** Buen día, en este momento nombraré a las personas convocadas para verificar la lista de asistencia, por favor a continuación levantar su mano: ¿**Lic. Annete Vaca Camargo**, en suplencia de la Mtra. Karina Anaid Herмосillo Ramírez, Síndica del Ayuntamiento? ¡Presente! ¿**Janelli Vallín Garibaldi**, en suplencia del Lic. Eduardo Fabián Martínez Lomelí, Secretario General del Ayuntamiento? ¡Presente! ¿**Sarahí Morfín Contreras**, en suplencia del Mtro. Luis García Sotelo, Tesorero Municipal? -Ausente- ¿**Paola Dayana Martín Galindo**, en suplencia de la Lic. Andrea Blanco Calderón, Coordinadora General de Construcción de Comunidad? ¡Presente! ¿**Gabriel Arias Salles**, en suplencia de Alfredo Aceves Fernández, Coordinador General de Desarrollo Económico? -Ausente- ¿**Engracia Alejandrina Vuelvas**, en suplencia de Héctor Alejandro Herмосillo González, Coordinador General de Combate a la Desigualdad? ¡Presente! ¿**César Manuel Vega Díaz**, en suplencia del Ing. Jesús Alexandro Félix Gastélum, Coordinador General de Servicios Públicos Municipales? Lic. Angélica Aguirre Varela, Directora de Corresponsabilidad Social, ¡Presente en Suplencia! ¿**Fernanda Rizo Jalomo**, en suplencia del Miguel Zárate Hernández, Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad? ¡Presente! ¿**Fabiola Luna Pérez** en suplencia de la Lic. Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora General de Administración e Innovación Gubernamental? ¡Presente! ¿**Elsa Santana Madrigal**, en suplencia del Mtro. José David Estrada, Coordinador de Análisis Estratégico y Comunicación del Ayuntamiento? ¡Presente! ¿**Juan Pablo Sánchez González**, en suplencia del Mtro. Juan Pablo Hernández González, Comisario de Guadalajara? ¡Presente! ¿**Martha Violeta González Guerrero**, en suplencia del Mtro. Francisco José Ontiveros Balcázar, Director de Obras Públicas Municipales? ¡Presente! ¿**Ana Fernanda Moreno Barajas**, en suplencia del Lic. Jesús Carlos Soto Morfín, Director de Movilidad? ¡Presente! ¿**Martha Elena Terrones Montoya**, en suplencia del Dr. Xavier Calderón Alcaraz, Director General de Servicios Médicos Municipales? ¡Presente! ¿**Arelys Monserrath Guzmán Lupercio**, en suplencia del Lic. Albino Galván Martínez, Director General del Consejo Municipal del Deporte? ¡Presente! ¿**Leticia Guadalupe Romero Lima**, Jefa de Desarrollo Integral de las Personas Adultas Mayores, como invitada?

Violeta G.

Elena

¡Presente! ¿Eduardo Solorio Alcalá, Coordinador de Inclusión, Enlace con la OMS de Guadalajara Ciudad Amigable? ¡Presente! ¿Dra. Elva Dolores Arias Merino, Asesora Técnica? ¡Presente! ¿Otilia Pedroza Castañeda, Directora del Instituto Municipal de la Vivienda de Guadalajara, como invitada? ¡Presente! **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del comité:** Por lo que vista la verificación de la lista de asistencia y de que nos encontramos la mayoría de las personas convocadas, hago la correspondiente declaratoria del quórum legal, para la celebración de la presente sesión; por lo que pasamos así al siguiente punto.-----

Punto número dos.- Lectura y Aprobación del orden del día. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Le solicito a la Mtra. Diana, nos haga favor de dar lectura al orden del día propuesto, el cual se pone a su consideración y le solicito tome la votación para la aprobación del presente punto; cedo entonces el uso de la voz a Diana. **Voz de Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité:** Los puntos propuestos son los siguientes: **Número uno-** Lista de asistencia y verificación y declaración del quórum legal para sesionar. **Número dos-** Lectura y aprobación del orden del día. **Número tres-** Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la sesión inmediata anterior. **Número cuatro-** Seguimiento de mesas de trabajo intersectoriales. **Número cinco-** Presentación de programa de desdoblamiento habitacional. Lic. Otilia Pedroza, Dir. del Instituto Municipal de la Vivienda de Guadalajara. **Número seis-** Informe de visita de avanzada OPS/OMS para el 2° Encuentro Latinoamericano de Ciudades Amigables. **Número siete-** Propuestas de acuerdo en torno a "Agosto: Mes de las personas mayores tapatías". **Número ocho-** Asuntos varios. **Número nueve-** Lectura de acuerdos. **Número diez-** Cierre de sesión. ¿Quiénes están a favor de aprobar el orden del día propuesto, favor de manifestarlo levantando la mano? **¡Aprobado por unanimidad!**

Punto número tres.- Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la sesión inmediata anterior. Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Continuando la sesión, solicito al Mtra. Diana Vargas, Secretaria Técnica del Comité pregunté a las personas presentes miembros del Comité si se pudiera obviar la lectura del acta de la sesión anterior y que se realice la votación para decidir su aprobación. Muchas gracias, Diana. **Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité:** Pregunto a las y los miembros del Comité Técnico: ¿Están de acuerdo con la dispensa de la lectura, y en el mismo acto aprobar el acta de la sesión anterior? Los que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando la mano.- De acuerdo- **Está aprobada y dispensada su lectura, Presidenta. Por lo que será turnada para firmarse por quienes asistieron.**-----

Punto número cuatro.- Informe de actividades: Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: El siguiente momento corresponde al seguimiento de las mesas de trabajo intersectoriales. A continuación, solicito a León Silva, nos comparta los puntos principales. Adelante, León. **Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión:** Buenas tardes, voy a

Violeta G.

Elva

ser breve sobre lo que ha estado sucediendo en las distintas mesas de trabajo entre los meses de febrero a junio con la finalidad presentar los avances que se han logrado, haciendo una acotación que todas las mesas se realizaron incluyendo la mesa de diversidad sexual que estaba pendiente. Voy a comenzar con la mesa de cultura intergeneracional, donde además de todo lo que se había estado realizando y mencionado en comités anteriores, se ha fortalecido la colaboración de DIF con los organismos municipales entre ellos academias municipales al promover por medio de talleres el abordaje y trato de servidores públicos a personas mayores, por ello se pretende hacer la gestión con otras mesas de trabajo para impartir este taller a otras dependencias con la finalidad de mejorar la forma de brindar información como servidor público al adulto mayor. En el caso de tesorería está por darse este taller a servidores que laboran en ventanilla, además, de darle continuidad a los proyectos que se tienen vigentes en conjunto con el ITESO. En el caso de la mesa de seguridad, se están brindando talleres de prevención del delito a adultos mayores en diversas casas de día que cuenta el programa DIPAM y con grupos en distintas colonias del municipio una vez a la semana. De igual manera, se está realizando una colaboración en conjunto la Unidad de búsqueda de personas para hacer una capacitación a trabajo social y a personas mayores para saber como ciudadano o servidor público qué se tiene que realizar en una situación de esta índole, conforme a protocolo y seguimiento en caso de sospecha de desaparición o extravío. A su vez, se están realizando visitas al C5 para conocer el modo de operación. En el caso de la mesa de vivienda, se rescatan dos objetivos realizados: El primero son las charlas sobre el programa de desdoblamiento habitacional, que en el siguiente punto de la orden del día la Lic. Otilia Pedroza Castañeda nos explicará y compartirá la información sobre dichas charlas, mismas que ya comenzaron en una de las casas de día ubicada en Lomas del Paraíso. El segundo punto es que por parte de obras municipales se está realizando un manual que sirva para indicar cuales son las adecuaciones pertinentes en infraestructura dirigidas a personas adultas mayores que puedan tener alguna situación en la movilidad, por ejemplo las modificaciones arquitectónicas que se tendrían que hacer al utilizar un baño para que este sea un espacio seguro y estas sirvan de guía a nivel de capacitación en las diferentes dependencias. En el caso de la mesa de salud, se destaca la asistencia y promoción de servicios médicos en las ferias de salud y una colaboración entre diferentes dependencias tanto del sistema DIF como servicios médicos municipales y COMUDE con la activación física. Estos servicios de alguna manera se han estado combinando y haciéndose más evidentes ayudando a visibilizar a que las comunidades conozcan medidas preventivas y los domicilios más cercanos a donde se está realizando cada uno de talleres, los requisitos y los derechos que se tienen sobre los servicios que se pueden adquirir. Así mismo, se está construyendo un directorio de servicios y actividades que promueven el envejecimiento activo y saludable por medio de COMUDE, quien a través del programa actívate libre ofrece servicios gratuitos a todas las comunidades en unidades deportivas. Todo esto fue posible gracias al acuerdo de compartir el directorio donde se podía observar el lugar, horario y demás. Debido a su funcionalidad, se propone a todos los presentes generar una agenda colaborativa de

Handwritten signatures and names in blue ink on the right margin:
Leticia
[Signature]
[Signature]
[Signature]
[Signature]
Violeta G.
[Signature]
Edna
[Signature]

Handwritten signatures and initials in blue ink on the left margin:
[Signature]
[Signature]
[Signature]

todos los programas que ofertan las dependencias para brindar orientación al público general cuando un usuario llegue a estar interesado en algún servicio y pueda participar. En el caso de la mesa de economía en conjunto con los coordinadores de las mesas directivas de personas mayores, se realizó un cuestionario en el cual se colocaron preguntas referentes a los lugares donde realizan las compras los adultos mayores, sobre qué artículos suelen comprar, a qué compra le designan a mayor presupuesto y cuáles son algunos de los artículos que puedan ser accesibles al público. A partir de la encuesta, se encontró que el lugar dónde se compra la mayoría de los alimentos es el tianguis, el mayor presupuesto asignado es a alimentos argumentando que el alimento de mayor costo es la carne dificultando su compra. También se reflejó la limitación en la adquisición de servicios por transporte, lejanía y el tipo de comida que se consume, este tema se planteó con la mesa de economía para implementar y diseñar técnicas para un comercio amigable y los programas de descuentos vayan dirigidos a estos espacios y alimentos. En la mesa de vejees diversas, se contó con presencia de la persona que dirige y asesora en el municipio sobre el tema de diversidad sexual, y que de hecho en la mesa de economía se generaron en la encuesta antes mencionada dos preguntas en específico para saber a qué grupo de personas mayores les podría brindar una charla o sensibilización del tema, gracias a ello tenemos identificados a los grupos de adultos mayores que se puede hablar de sexualidades diversas. También, se están teniendo pláticas para la participación en este año en los Gay Games, que es un encuentro internacional donde participa el municipio y diferentes dependencias, donde Guadalajara está como sede y se pretende tener en los juegos de exhibición a las personas mayores como participantes o espectadores. En la mesa de movilidad, se ha dado continuidad al cuestionario que se va a aplicar para ver el tema de los aforos. Debido a las aportaciones que ha hecho en cada mesa de trabajo se busca la sistematización de la información de las dependencias que están involucradas por medio de fotos para dar a conocer el impacto e interés y participación de adultos mayores dentro del estado. -----

Punto número cinco: Presentación Programa de Desdoblamiento Habitacional.

Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Gracias León. Continuando con el punto número cinco, cedo la voz a la Lic. Otilia Pedroza Castañeda, quien viene de la Dirección de Promoción a la Vivienda para que nos comparta información de interés sobre programas que realiza y que integra al trabajo de Guadalajara Ciudad Amigable. Adelante, Otilia. **Voz: Lic. Otilia Pedroza Castañeda, Directora de Promoción a la Vivienda de Guadalajara:** Muchas gracias, buenas tardes, voy a comenzar a explicar. Este programa surge desde la administración pasada como una medida emergente al problema social de hacinamiento detectado en diferentes zonas de la ciudad. Este problema se ha visto reflejado en que muchas de las personas al momento de casarse y comienzan la búsqueda para encontrar una vivienda cerca de sus seres queridos se dan cuenta de los costos de rentas en zonas céntricas son muy elevados y al no generar los suficientes ingresos optan por mudarse a la periferia, sin embargo, en estas zonas por lo general no se encuentran los servicios básicos de forma accesible, y esto

Handwritten signatures and notes in blue ink on the right margin:
- Top signature: *[Signature]*
- Second signature: *[Signature]*
- Third signature: *[Signature]*
- Fourth signature: *[Signature]*
- Note: *Violeta G.*
- Fifth signature: *[Signature]*
- Sixth signature: *[Signature]*
- Note: *Elena*
- Bottom signature: *[Signature]*

Handwritten signatures and notes in blue ink on the left margin:
- Top signature: *[Signature]*
- Second signature: *[Signature]*
- Note: *del*
- Bottom signature: *[Signature]*

genera que los usuarios regresen o se queden en la casa de algún familiar y comiencen a construir varios niveles o cuartos en una sola vivienda que a la larga se convierte en un problema de construcción que podría ser peligroso debido a que la población no tienen la asesoría necesaria de profesionistas para realizarlo. El programa se realizará en todo el municipio exceptuando la colonia colinas de San Javier. El principal objetivo es invitar a las personas que son familiares, amigos o conocidos propietarios de un inmueble que deseen ampliar su vivienda o les interese construir en la planta alta o deseen comprar una casa para convertirla en más viviendas o bien, quieran hacer una inversión. El programa te permite la edificación de dos viviendas partiendo de una unidad habitacional sin costo por la licencia de construcción. Parte de lo que hacemos como delegación es realizar la asesoría pertinente para la construcción, debido que en la mayoría de los casos en los que se finca una casa no existen los planos. Por ello, proporcionamos la información necesaria sobre el levantamiento arquitectónico, la creación de planos, la propuesta arquitectónica, al igual, se hacen los trámites del permiso y la gestión interna entre todas las dependencias involucradas. Como podrán ver en las imágenes de la presentación, las edificaciones son un ejemplo del proyecto al presentar una casa diseñada como dos espacios de construcción independientes, sin invadir la banquetta y respetando la normativa. Otro aspecto a favor, es que al realizar la licencia sale con un régimen de condominio, esto quiere decir, que cada una de las viviendas se escritura de manera independiente como una forma de certeza jurídica a la persona que invierte en la propiedad construida quedará la escritura de forma independiente. A la población que le genera mayor impacto es a las personas mayores, quienes por motivos personales regresan sus hijos a vivir con ellos y buscan repartir la casa para hacer viviendas extras las cuales son repartidas y se estructuran de manera diferente o se pueden considerar como un patrimonio extra, recordando que todo estos trámites se hacen en la dirección. Uno de los ejemplos que se han dado en el municipio es en la colonia Americana, donde podemos observar una vivienda que se subdivide en dos plantas y se buscó hacer una tercera vivienda por medio del permiso de remodelación el cual funciona como una guía en la generación de edificaciones, recordando que dueño puede escoger los materiales de construcción así como el personal que elabore la casa. Dentro de los resultados esperados, hay colonias donde se da de manera natural el proyecto por el tipo de casa debido a las estructuras y que económicamente pueden costear los servicios de remodelación porque ambos padres trabajan y se ayudan entre los mismos para dejar un patrimonio a los hijos. La intención en un futuro es generar minis condominios, sobre el terreno libre y con ello bajar los costos de las viviendas aprovechando los espacios que ya se tienen. Como conclusión, este programa lo pueden utilizar los adultos mayores para generar ingresos extras o sus familiares puedan vivir con ellos. **Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión:** Para divulgar este programa, se presentó en Casa de Día Lomas del Paraíso y la mayoría de las dudas presentadas eran respecto a una necesidad jurídica. Por ello se incluye el proyecto en la mesa de vivienda para promover la vinculación de algún tipo de asesoría respecto al tema de cómo prevenir el despojo y falta de documentación que acredite la propiedad.

Violeta G.

Elena

Menciono esto por si hay alguna dependencia que pueda apoyar con notarios o abogados para el asesoramiento a las personas. **Voz: Lic. Otilia Pedroza Castañeda, Directora de Promoción a la Vivienda de Guadalajara:** Complementando el aporte que hizo León, el principal problema es referente a las escrituras, muchas están en juicios y no cumplen la normativa de licencias. Entonces, se propone que la normativa fuera más flexible en caso de desdoblamiento para que pueda ser dirigido a la población de adultos mayores o para la sociedad. **Voz: Lic. Martha Violeta González Guerrero, Obras Públicas:** La idea me parece muy acertada lo único que me preocupa en infraestructura son las casas de tres niveles por que en el diseño se tiene que contemplar la estructura y los cimientos. **Voz: Lic. Otilia Pedroza Castañeda, Directora de Promoción a la Vivienda de Guadalajara:** En este caso se les brinda una asesoría con especialistas de estructuras, además, se recomienda que sean sistemas aligerados y tratamos de darles la asesoría más amplia justo para que no haya riesgos. **Voz: Engracia Alejandrina Vuelvas, Combate a la desigualdad:** Yo tengo una pregunta, en el caso de que la persona construya otra casa y la persona adulta mayor la quiera vender ¿lo puede hacer sin problema y también se les brinda asesoría en ese aspecto? **Voz: Lic. Otilia Pedroza Castañeda, Directora de Promoción a la Vivienda de Guadalajara:** Nosotros les damos el régimen de condominio con ese se puede escriturar, lo único difícil es que el trámite de las escrituras es caro. De alguna manera, hemos buscado apoyo de los notarios o alguien que pudiera ayudar a que la escritura fuera más económica. **Voz de Engracia Alejandrina Vuelvas, Representante de la Coordinación de Combate a la desigualdad:** ¿Los trámites que ustedes proporcionan tienen costo? **Voz: Lic. Otilia Pedroza Castañeda, Directora de Promoción a la Vivienda de Guadalajara:** No, tampoco la licencia de construcción tendrá costo. -----

Punto número seis: Visita de avanzada de OPS/OMS previo Encuentro Latinoamericano de Ciudades Amigables. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: En este momento, cedo la voz al Mtro. Eduardo Solorio, para que nos comparta un breve comentario sobre el Encuentro Latinoamericano, por favor. **Voz: Eduardo Solorio Alcalá, Coordinador de Inclusión:** Gracias, dentro de la gestión para el Encuentro Latinoamericano de Ciudades Amigables, se tuvo una reunión con el Doctor Adrián Bueno Tavares y José Manases, ellos vinieron a Guadalajara con la finalidad de checar asuntos específicos de la organización del evento, quiero decirles que contemplen en sus agendas la fecha del encuentro el 13, 14 y 15 de noviembre en el ITESO, por ese motivo se hizo visita a la universidad para observar los espacios destinados. Estamos a punto de cerrar el programa para poder definir quién participa, teniendo en cuenta que nosotros como Comité estaremos informando de las actividades que se están realizando. Para los asistentes vienen países como España, Ginebra, Estados Unidos, Canadá, Brasil, en fin, son varias las naciones que van a estar aquí. De mi parte es todo, nada más me gustaría agradecerles e invitarlos a unírnos para poder presentar resultados del trabajo realizado desde el Comité, como saben lo rescatable es que es una red global de ciudades amigables y vamos a compartir las buenas prácticas intersectoriales, de

Violeta G.

Echa

nuestra parte nuestra participación directa será en los paneles de acciones locales, buenas prácticas en diseño y desarrollo de plan de acción y en coordinación intersectorial, lo demás se los vamos a ir platicando conforme vaya pasando, gracias.

Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión: Por eso la insistencia de sistematizar las acciones de trabajo, porque en las mesas de trabajo en específico en la primera se busca hablar de las buenas prácticas que se están realizando. -----

Punto número siete- Propuestas de acuerdos en torno a “Agosto: Mes de las Personas Mayores Tapatías” Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité:

En el siguiente punto, doy el uso de la voz al Lic. León Silva para que nos comparta las propuestas. Adelante, León. **Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión:** Bueno, les quiero recordar cómo funciona en esta ocasión la planeación del programa de “Agosto, mes de las personas mayores tapatías”; con ciertas semanas de anticipación, se les solicitó a cada dependencia hacer llegar un cronograma con la explicación de la actividad, con esto lo que nosotros poder hacer la elaboración del calendario e implica que a más tardar el viernes 14 de julio cada uno de ustedes como representantes de su dependencia o coordinación nos hagan llegar sus propuestas, horarios, que tipo de actividades realizarán y demás pormenores, porque lo que buscamos es con mayor anticipación poder comentar y compartir estas actividades, va a ser un formato muy sencillo en excel y esta información se está pidiendo vía oficio por parte de nosotros. El motivo porqué se escogió agosto, es porque anteriormente se contemplaba un día en específico del mes por lo que este año, se propuso que sea todo el mes de sensibilización iniciando desde el primero de agosto. Me gustaría que la maestra Leticia Romero hablará más al respecto.

Voz: Leticia Guadalupe Romero Lima, Jefa del Programa DIPAM: Buenas tardes, muchas gracias por sumarse a este proyecto, para explicarles los antecedentes hay que retomar el día 28 de agosto desde hace muchos años era celebrado el día de los abuelos, pero como no todos los adultos mayores son abuelos se nombró como el día nacional de las personas mayores. Dada la trascendencia que estamos teniendo como Comité de ciudades amigables, se ha hecho notorio que nos estamos sumando en la sensibilización, en reconocer al adulto mayor, también nos damos cuenta que nosotros también seremos adultos mayores. Referente a la agenda, yo ya tengo un programa que da inicio el día primero de agosto con una misa en Catedral, esto se planteó debido a que la mayoría de personas adultas mayores profesan la religión católica, están todos cordialmente invitados todo aquellos que quieran asistir y practican esta religión. Me pongo a la orden de cualquiera para sumar, incluyendo a COMUDE que planeo una activación física de manera simultánea a las 10:00 a.m. en los diferentes grupos con duración de 30 minutos. Me gustaría que se replicarán las acciones del año pasado en coordinación con los presentes del comité.

Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión: Cualquier duda en la participación y orientación de las actividades se pueden acercar a mi o a la maestra Leticia para la resolución de dudas para plasmar las actividades en las que se han comprometido en el plan estratégico y las mesas que se van a trabajar en el mes de agosto. Me gustaría

Viola S

Elean

también que reafirmaran su participación levantando su mano confirmando y aprobando la fecha de entrega el día 14 de julio. La segunda propuesta de acuerdo es sobre el diseño mensual de actividades para personas adultas mayores, básicamente todas las mesas de trabajo han manifestado la importancia de todo lo que se ha estado realizando en una u otra dependencia con actividades culturales, deportivas, descuentos, ganchos y toda aquella acción que pudiera generar un impacto. Por este motivo para que haya mayor alcance en la difusión de información se pretende que a través de redes sociales pero también por grupo de whatsapp llegue la información de lo que realiza cada una de las dependencias que representan y a su vez se puedan compartir la información por medio de un calendario colectivo del mes de agosto y en un futuro se pueda generar una agenda mensual permanente de dichas acciones para que se comparta mes con mes. Esta información se planea llegue el día 26 de cada mes con la finalidad de al tener el corte haya un espacio para confrontarlo y organizarlo para que sea distribuido a cada uno de ustedes. Por último, es importante que nos podamos apoyar con catálogos de imágenes dentro de las actividades subsecuentes y puedan ser usadas como promoción. Entonces cuando estén haciendo estos eventos pueda mostrarse como evidencia. -----

Punto número ocho: Asuntos varios. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité:

A continuación, les pregunto si tienen algún asunto a tratar: Adelante.

Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité: Una pregunta nada más ¿hay alguien de promoción económica? **Voz del Lic. León Gerardo Silva Contreras, Jefe de Proyectos de Inclusión:** al parecer no.

Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité: la vez pasada quedó en pendientes ver si podíamos sumar negocios que durante todo el mes pudieran hacer descuentos a las personas adultas mayores para ver si se puede retomar. **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del comité:** Lo tendremos en mente, ¿Algún otro asunto?

Voz: Leticia Guadalupe Romero Lima: Quisiera comentarles que la maestra Diana y el maestro Eduardo fueron becados por parte de JICA en Japón donde estuvieron compartiendo las experiencias sobre los modelos de atención nuestros y de ellos, fue tan gratificante que desde JICA nos hicieron llegar a través de la maestra Diana y el maestro Eduardo un collage realizado por las personas adultas mayores de Japón. Por otra parte, hacer mención que nos acaban de hacer un reconocimiento de Dementia friends, para quienes no conozcan es una iniciativa que nace en Londres que después llega en México con el objetivo de sensibilizar al público en general sobre demencia, para ello tuvimos que tener una conferencia con ellos, posteriormente diseñar un programa de trabajo y días pasados ya nos reconocen como una asociación de Dementia Friends. **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité:** Muchas gracias maestra Leticia y queda nada más agradecer por su participación. **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del comité:** Una vez que no hay más asuntos a tratar, solicitó a la Mtra. Diana haga la lectura de los acuerdos de la sesión. -----

Victoria

Elena

Acta

Punto número nueve: Lectura de acuerdos. Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité: Derivado del desahogo de la sesión, se enumeran los siguientes acuerdos:

1. Se aprueba el acta de la sesión anterior. 2. Se propone elaborar y entregar un calendario municipal el viernes 14 de julio vía oficio. 3. Se propone el diseño mensual de actividades para personas mayores como fecha de cierre el día 26 cada mes para conglomerar en una agenda. 4. Entregar catálogos de imágenes y numeralia.

Por lo que me dirijo en este momento a los asistentes: ¿Quienes estén a favor de aprobar los acuerdos, favor de manifestarlo levantando la mano? **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico:** ¡Aprobado por unanimidad!

Punto número diez: cierre de sesión. Voz: Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Secretaria Técnica del Comité: Una vez que no hay más asuntos que tratar, procedo a dar por clausurada la duodécima sesión del Comité Técnico, siendo las 12:58 del día viernes 23 de junio del año dos mil veintitrés, agradeciendo la asistencia de todos ustedes, ¡Muchas gracias!

[Handwritten signature]

Sra. María Elena Villa Ramos
Presidenta del Comité Técnico

Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón,
Secretaria Técnica del Comité

Elva D. Arias Merino
Dra. Elva Dolores Arias Merino
Asesora Técnica

[Handwritten signature]
Mtro. Eduardo Solorio Alcalá
Coordinador del área de inclusión del sistema
DIF Guadalajara

[Handwritten signature]

Anette Vaca Camargo
En suplencia de Karina Anaíd Hermsillo
Ramírez, Síndica del Ayuntamiento

[Handwritten signature]
Martha Elena Terrones Montoya
En suplencia de Dr. Xavier Calderón Alcaraz,
Director de Servicios Médicos Municipales

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

Vale la pena

Paola Dayana Martín Galindo
En suplencia de Andrea Blanco Calderón,
Coordinadora de Construcción de Comunidad

Janelli Vallín Garibaldi

En suplencia de Eduardo Martínez Lomelí,
Secretario General del Ayuntamiento de
Guadalajara

Elsa Santana Madrigal
En suplencia de José David Estrada,
Coordinador de Análisis Estratégico y
Comunicación

Engracia Alejandrina Vuelvas
En suplencia de Héctor Alejandro Hermosillo
González, Coordinador General de Combate a
la Desigualdad

Fernanda Rizo Jalomo
En suplencia de Miguel Zárate Hernández,
Coordinador de Gestión Integral de la Ciudad

Fabiola Luna
En suplencia de Ana Paula Virgen Sánchez,
Coordinadora de Administración e Innovación
Gubernamental

Ana Fernanda Moreno Barajas
En suplencia de Jesús Carlos Soto Morfín,
Director de Movilidad y Transporte

Arelys Monserrath Guzmán Lupercio
En suplencia de Albino Galván Martínez,
Director General del OPD Denominado
COMUDE Guadalajara

M
Violeta G.

Angélica Aguirre Varela

En suplencia del Ing. Jesús Alejandro Félix
Gastélum Coordinador General de Servicios
Públicos Municipales

Juan Pablo Sánchez González

En suplencia del Mtro. Juan Pablo Hernández
González Comisario de Guadalajara

Violeta G.

Martha Violeta González Guerrero
En suplencia de Francisco Ontiveros
Balcázar, Director de Obras Públicas

Leticia

Leticia Guadalupe Romero Lima
Jefa del Programa DIPAM

[Handwritten mark]

[Handwritten mark]